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六根来历很奇葩，一帮喜欢喝酒的男人，

“四体不勤，五谷不分，六根不净”，酒局就叫“六

根”，遂一约定，开一微信公众号，也叫“六根”。

“六根”的出现，让人开始对文学生产模式

和接受模式又有了新的认识。这种作家抱团+朋

友圈互动模式，十分醒目地杵在那里。微信的好

处显而易见，比网络文学设备简单，比博客介入

程度深，比微博更容易制作，它的简易、便携、随

时、随地、随意，不管你愿不愿意，就这样蛮横地

介入到你的生活。

“六根”即六位大老爷儿们，李辉、叶匡政、

韩浩月、绿茶、潘采夫、武云溥。看完六本书，你

会发现，这帮人脑子活，功底扎实，为人真诚，上

知天文下知地理，上得刀山下得油锅。在他们身

上，是活动家、写手、游侠、书呆子、老夫子、绅士

兼而有之，偶尔也透露出那一丁点痞气。“六根”

六种造型，萝卜白菜各有所爱，长见识的、励志

的、说教的、放松的、怀旧的。他们各有绝活，各显

神通，黄钟大吕，考据索隐，俏皮轻松，喜事悲事，

小忧愁小伤感，大责任大担当。这套“醉醒客”丛

书出版也花了心思，装帧讲究，插图雅致，信息

量丰富。要不怎么对得住“六根”这个名号？

李辉好取名，“六根”和“醉醒客”都是他的

杰作。他的文章厚重，读起来却轻松。扎实的第

一手材料，顺带营造一点氛围，考据家的功夫，

诗人的情怀，观察家的视角。他不大关注那些众

所周知的“大路货”知识，也不满足于表面的好

看，他一定要揭开盖子，看看隐藏在风景之中的

神秘、暗流和不为人知的东西，走一路说一路，

文化散文的新样式。把艰难的事说得通晓明白，

这就是本事。读李辉的散文，会发现它有一种内

在的整体性，他的书名《雨滴在卡夫卡墓碑上》

就有一种特别深邃的意境。他探究某个人的渊

源，一定与另外一个有更深渊源的人有联系，顺

藤摸瓜，扯出一连串大事件。这些尘封的往事，

重见天日，挣扎、死亡、救赎、希望。

看叶匡政的《可以论》看到一定数量的篇目

时，好想对着书本吼一句：可以了，道理都懂了，

好吗？在这个流俗的世道里，做一个表情严肃的

谆谆教诲者有多难啊。你不得不承认，他苦口婆

心，引经据典，句句都在理。当报纸专栏作家跟

吸烟一样容易上瘾，经常看到有人赌咒发誓不

干了，下一期报纸理论方框里照样有他呕心沥

血之作。我猜想，叶匡政就属于那种专栏作家当

得不能自拔的人。专栏的真谛就是要把话题扯

得有立体感，浅的扯深，近的扯远，天文地理、古

今中外，都要有所通晓。

韩浩月一开始感觉尽是自说自话，不大考

虑读者的感受。等你觉得他像个温柔敦厚的暖

男的时候，他突然出大招，写他六叔的那几篇带

点狠劲，看上去嬉皮笑脸、吊儿郎当，其实用情

很深。更多的是说一些细细密密的心事，喜悦

的、尴尬的、辛酸的，都有。他把书名定为《错认

他乡》，他说“常常错把异乡当故乡”。有故乡是

幸福的，哪怕那里曾经给他的是饥饿和不称职

的母亲。后面几章都是书评，专挑很“伤人”的小

说评，而且都是外国小说。可以这么理解，书是

他的精神故乡。

绿茶与韩浩月不同，整本书写的都是书的

故事，爱书的人和爱书的事，关于书的形而下与

形而上。他满怀热情地与书打交道，享受那些细

小而琐碎的幸福。这个人对书有着刻骨的爱，走

到哪里，眼里只有书以及关于书的秘闻和佚事。

那些善本、孤本、稀有资料的图片，哪里得的？各

种难得一见的刻本、彩绘本、拓片、线装书，千姿

百态的图书馆、书店、淡彩画和别致的风景图

片，既温暖又惊艳。文章与配图表现出一致的气

质，温暖的表象隐藏着惊艳，厚重里夹杂一些明

快，慵懒中又有那一点淡淡的忧伤。

潘采夫离故乡最“近”，写故乡最多，所以最

接地气。然而，回不去的是从前。有族谱的好处

就是白纸黑字，清清楚楚地记着祖宗十八代的

来龙去脉，进化史或者退化史都给后人无形的

压力。作者对祖辈进行了一番电视剧般的演绎，

这么一说，没有族谱反而更添一种“野趣”了。他

自嘲这本《十字街骑士》是“一个‘70后’的江湖

游踪图”，他有一个会讲笑话的奶奶，所以，潘采

夫的散文处处都见幽默和机智。一件平常的事

经他一打趣，好玩极了。他还吃透了他们方言的

妙处，跟刘震云一样。这里恐怕有民间艺人对他

的熏陶。

武云溥是“80后”，他在进行一种文体探

索，他用A面与B面来叙述唐山地震，想要说明

人的命运有既定的结果又有诸多的不确定性。

比深度报道更生动，比小说更有现场感，比散文

更抓人，比现代派更务实。话又说回来，小说难

道不是更深的深度报道吗？当然新东西总是有

一个接受过程，想在散文里找安逸的人不习惯

这种闹腾，想在小说里找情节的人不适应这种

没头没脑。趁着讲广州黑人现象，顺带将潮汕女

孩李秋丽与黑人小伙的爱情故事深挖。饮食、买

卖、文化隔阂、种族歧视，只有进入广州黑人群

体内部，才可能掌握这么多丰富扎实的材料。

《生如逆旅》却是带狠劲的。他同他的散文一起

在冲撞、摔打，在找与众不同的东西，可是，不一

样在哪里？这才是他们真正的苦难。

六根继续在朋友圈里刷屏，刷屏也只是一

种阅读方式，好文章才是硬道理。
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□谢宗玉

平时读书松松垮垮的儿子，这回以班上最

好成绩杀入长郡，让我们始料未及。出成绩那

晚，全家人集体尖叫，如虎啸猿啼，把整幢楼都

震住了。

小谢其他学科尚可，可语文差得离谱。父母

的汉语素养，他是半点没遗传。要知道，我与妻

子当年都是中文系毕业，我藏形于文学界 20

年，妻子虽然不写，但文学书籍一直是她的枕边

书，再加上书房近万册图书，谁能相信，我家孩

子会学不好语文呢？

因为少年时我特别怵英语，所以从小学一

年级起，我们就把心思放在了小谢的英语上，以

期笨鸟先飞早入林。而语文，除了扔给他一屋子

文艺书外，就再不管了。阳光雨水充足，天时地

利人和，我们坐等收成。

小学入学，老师做了一个测试，结论是小谢

数学优秀，语文较弱，我们把它当作一个笑话

听。小学就读于一所普通学校，因为成绩不排

名，我们也就没在意。这样懵懵懂懂度过6年。虽

然发现小谢作文写得不怎么样，但他读书的状

态还是蛮令人欣赏的，课外书读了不少。

初中就读于长郡双语，重点中学。每次考试

都排名，一排之下，问题就出来了。全校 1600

人，小谢的语文居然排到1000名之后了。这时，

我们才如梦初醒，不得不承认小谢的语文有问

题。不过同时我也发现一个秘密：事实上，初中

大多数男生的语文都有问题。我平均了他们班

上几次考试的语文成绩，发现男生都要比女生

少近10分！能过A线的男生也只有女生的一

半，这真是恐怖。很显然，这成绩跟身体发育有

关。女生发育早，觉醒早，情商高，对情感和文字

的理解能力强。而多数男生，在初中仍处在一种

懵懂的状态。

比如小谢，我也给他背唐诗宋词，但诗词里

那些“妙处难与君说”的感觉，他是半点也体会

不到。当年我背这些的时候，不但有感觉，甚至

潸然泪下，满脸作寻愁觅恨之状。不过，初中时，

我同样比不过那些语文学得好的女生。给我情

感启蒙的，应该是琼瑶的《翦翦风》。连带着，我

也喜欢上了借我这书的女生。按现在的话说，那

是一个女神级的人物，很多时候，她的作文都让

老师蜡刻油印，传遍全校，甚至传到隔江而望的

另一所中学去了。可若干年过去，我成了作家，

以文字谋生。而当初把文章写得摇曵生姿的她，

却做了一名财会人员，专门与数字打交道。正因

这个事例，我依然不担心小谢的语文，以为总有

一天，他一觉醒来，就能“念天地之悠悠，独怆然

而涕下”。

然而时间不等人，初中3年很快过去了。小

谢的语文仍在C与D之间徘徊。我家的廖同学

急得咆哮，我也挺泄气的，白眼呸小谢，说：“不

要让别人知道你爸是作家，知道了，你脸上无

光，我脸上也无光。”小谢子一脸无趣。

初三上学期期末考试，小谢子的语文仍然

给我们捧上了一个馒头似的大D，而且还是上

过补习班之后。黔驴技穷的廖同学几乎是涕泪

俱下：“你再不管儿子，我们离了算！”

其实我也不是不管儿子。整个初中，我的注

意力都放在儿子早恋的问题上了。我早早给他

写了一本谈性爱的书，名曰《与子书》。我不想儿

子像我当年一样，被汹涌而来的早恋弄得神经

兮兮。可早恋这东西并不遗传，小谢子长到十五

六岁，没有一丝要早恋的迹象。我只好把《与子

书》销给别的家庭，居然还不错。

现在中考马上就要来了，我不得不与小谢

绑在一起，进行语文攻坚战。要想上四大名校，

各学科成绩必须是6A。事实证明，我的干预成

效显著，初三下学期以来，小谢子的语文成绩就

一直在上升，最后几次考试几乎稳定在A线上。

还是在中学的时候，我就觉得自己适合做一名

中学语文老师。现在看来依然适合，可惜造化弄

人。

但当初接手小谢的语文时，我并不自信。当

年高考，我的语文虽然是县里第一，但语文为什

么学得好，我自己并不知道原因。老实说，我半

点方法都没有，我甚至“不务正业”，经常在语文

课上看课外书。语文老师也从来不管，那些书很

多都是从他家里借来的。我想，这大概是我语文

学得好的最大原因吧？

前不久，我看了一个高中老师写的文章，说

是他在他们学校搞了一个实验，两个班，一个班

的语文采取放养式，语文课上任由学生看课外

书，然后写写心得感想什么的就可以了。另一个

班，则采取老办法，字词句，段落中心，面面俱到

地进行剖析，末了再进行题海战术。结果高考成

绩却让人非常吃惊，那个“放养”的班比那个“圈

养”的班，平均成绩高出了十多分！

但放养显然不适合小谢，这么多年来，我不

一直是放养吗？现在临阵磨枪，我只能因材施

教。还好，等我把小谢的语文试题梳理一遍后，

才发现在固定的题型下，不要情商，不要实力，

不要荷尔蒙推助，中考要想得个高分，也不是什

么难事。小谢子看了这么多书，好就好在理解力

还行。

综合小谢子的弱项，我给他编了一套“中考

语文答题秘籍”，之所以要叫“秘籍”，是想哄得

小谢子不再胆怯语文，以为得了秘籍，就会有

“九阳神功”护体。而其实我只是对症下药，给他

开了一服难喝的药剂。我发现，现有的中考题

型，无论它多活，但如果题目做多了，就能找到

一种类似八股文的规律，最后基本上都可以“依

葫芦画瓢”。比如诗歌欣赏，只要知道是山水诗、

边塞诗、田园诗、怀古诗什么的，不要看诗的内

容，就知道该诗歌抒写了什么主旨，体现作者什

么样的情怀与思想。

甚至包括作文，也绕不开八股文的规律。找

到了这个规律，押题也不算一回事。今年的中

考，我就押中题了。规律很简单，只要你事先写

好或背好六大类作文素材，然后一生二，二生

三，三生无数，万变不离其宗。

哪六大？其一、学生以学业为主，所以遨游

书海，是永恒的话题。其二，青年人多以昂扬向

上的精神和刻苦拼搏的毅力来展示自己。其三，

人是群居的动物，团结合作，友爱互助，也常是

出题的主旨。其四，我们是从哪里成长起来的？

家园情、校园情，自然也少不了。其五，孝道一直

是中华民族的根本，所以爱父母、爱师长，也得

关注。其六，我们只有一个地球，珍惜地球，爱护

生命，环保题材的作文，包括描写大自然的山山

水水，也常是出题老师考虑范畴。用好了这六类

素材，中考作文大抵就可以拿下了。

可说来容易做来难，无论我怎么训练，不懂

变通的小谢都学不会“三生无数”这一招。为了

让他明白其中的奥秘，中考前一周，我不得不拿

同一个事例，把他们学校近期考试的作文题目

全部用上了，一口气写了十多篇作文。不同的题

目，内容相同，但加个开头，加个结尾，中间稍作

改动，主旨就各不相同了。我的这种作文法，估

计作家同行看了，会气得吐血。但我有什么办法

啊？都逼到了这个份儿上，我还管得了那么多。

懵懂的小谢看了看，想了想，终于咧嘴笑

了。“难怪我们班有个学霸，每次作文都写得那

么相同又不同。”是的，几乎所有的中、高考满分

作文，都是事先做了充分准备，特别是那些敢以

文言文写中、高考作文的同学，更是事先“演练”

了无数遍。都说《滕王阁序》是王勃提笔挥就的，

其实哪能呢？王勃在去南昌的路上，腹稿或草稿

已不知打了多少遍。天才或许有，但我还没有碰

到。“吟安一个字，拈断数根须”，才是写文章的

真实状态。当然了，这种八股作文法与文学并无

多大关系，但至少可以应付考试。

“哇，你儿子怎么考得这么好啊？6A！指标

生！理综满分！你太虚伪了，居然在《文艺报》上

说自己的教育很失败。”

我苦笑着摇头。我的教育当然不是成功的。

因为我清楚地知道，小谢子的成绩是上来了，但

能力并没提高。至少，汉字的魅力与妙处，我仍

无法跟他分享。

不过话又说回来，小谢的语文其实也并没

有想象中的差，至少不应该差到D级。情感类的

文章有时他理解不了，但逻辑类的文章他还是

挺明白。只是考得如此琐碎，把他对语文的兴趣

消磨殆尽了。

“暴发户”小谢子昙花一现之后，整个暑假，

又回归到他无边的懵懂之中去了，我与廖同学

也暂时归隐湖山，毕竟离高考还远着呢。

但语文该如何学，我还有话要说。

本应该以欣赏和写作为主的语文学习，现

在完全被音、字、词、句、段等鸡零狗碎的分析，

冲得七零八落，不成系统。我记得我们读书

时，每周还有两节课的写作训练，现在一个学

期写不了几篇作文，只有无穷无尽的古文和现

代文阅读训练。居然还有正儿八经的标准答

案。

这种考试，意义何在?不是“一千个读者

就有一千个哈姆雷特”吗？有时文章的点滴妙

处非得有相同经历和心灵共振的人才能体会，

“此中有真意，欲辩已忘言”，说的就是这种状

态。那些个妙处，连大诗人陶潜都只能意会不

可言传，我们又何必一定要有明确的标准答案

呢？所以“好读书，不求甚解”应该是学语文

的一种境界。这种“不求甚解”大约就是不追

求一种明晰的答案，汉字的丰富性、含蓄性，

以及其汤汤水水的特质，正是不需要你给出一

个明晰标准的答案来。

有这么一个笑话，说是多年前一个转业军

人被分到一个学校，校长问他做什么好，他

说：“我文化底子薄，数理化都不能教，我就

教语文吧。”在他眼里，似乎只要认识一些汉

字，读得通一篇文章，就可以教语文了。

可依我看，语文是半点马虎不得的，特别

是现在，语文老师最好都是作家，最不济也得

是个文学爱好者。要不然，语文这东西还真的

教不好。就算教出了高分，其实仍然是失败

的。很多分数的巨人，是能力的矮子，毕业后

参加工作，连一个通知、一份总结都写不好，那

十几年语文算学好了吗？而写不好一份简单的

材料，已是现在年轻人的普通现象。

尤其是师范院校的语文老师，那是“老师的

老师”，每年有成百上千的毕业生，从这里走向

三湘四水，成为引领孩子们进入汉语言大门的

小学教师。师爷如果僵化了，那些徒子徒孙们会

成什么样子呢？还有一点，我认为，语文课本应该

要有教育、文学、社会学、美学、哲学等方面的专

家都参与进来，慎之又慎，优中选优，才好。

“好读书，不求甚解”应该是学语文的一种境界。这种“不求
甚解”大约就是不追求一种明晰的答案，汉字的丰富性、含蓄性，
以及其汤汤水水的特质，正是不需要你给出一个明晰标准的答
案来。

广 告


